

En ce qui concerne les relations avec les pays scandinaves, l'événement marquant de l'année a été la visite officielle effectuée par le gouverneur général, en compagnie du secrétaire d'État aux Affaires extérieures, en Suède, en Finlande, en Norvège, au Danemark et en Islande, à la fin de mai et au début de juin. Au cours de la visite, l'accent a été mis sur la similitude des nombreux problèmes, dont les problèmes de développement, que connaissent le Canada et les pays scandinaves du fait de leur environnement nordique. La visite a également fourni l'occasion d'examiner un certain nombre de questions multilatérales, notamment les relations Nord-Sud et le désarmement, sur lesquelles le Canada et certains des pays scandinaves ont adopté des positions analogues.

Les relations entre le Canada et l'Autriche ont été rehaussées par la visite au Canada du ministre des Affaires étrangères M. Pahr, en octobre, ainsi que par les visites en Autriche effectuées dans le courant de l'année par le secrétaire d'État aux Affaires extérieures, le ministre d'État aux Sciences et à la Technologie et le ministre de l'Énergie, des Mines et des Ressources. Par ailleurs, bon nombre de hauts fonctionnaires ont saisi l'occasion de leur participation à des réunions des Nations unies à Vienne, troisième ville de l'ONU, pour avoir des entretiens avec leurs homologues autrichiens. Le Canada et l'Autriche partagent les mêmes vues sur nombre de questions débattues au sein d'instances internationales telles que les Nations unies et la CSCE.

L'Espagne a présenté en décembre sa demande officielle d'adhésion à l'OTAN. Celle-ci a été chaleureusement accueillie par le Canada qui assumait alors la présidence honoraire de l'Alliance. Par contre, les relations canado-espagnoles sont restées tendues dans le secteur des pêches, les deux pays n'étant pas parvenus à conclure un accord à cet égard.

Signalons, également en 1981, la première visite au Canada d'un ministre des Affaires étrangères de la Suisse, ainsi que la visite du ministre-président de l'Exécutif wallon qui faisait suite à la visite en Belgique du ministre de l'Expansion économique régionale.

Dès son élection, le nouveau premier ministre de Grèce, M. Papandreou, a été invité par le premier ministre Trudeau à effectuer une visite au Canada. À la fin de l'année, le gouverneur général faisait des projets en vue de se rendre en Grèce en 1982, confirmant ainsi l'intérêt que se portent les deux pays et l'importance qu'ils attachent à leurs relations bilatérales.

#### Europe de l'Est

Le Canada a cherché à développer ses liens avec les pays de l'Europe de l'Est, s'appuyant sur l'idée d'avantage mutuel et de réciprocité et sur l'esprit de l'Acte final d'Helsinki. La coopération commerciale et économique comporte en effet des avantages de part et d'autre, l'expansion des échanges bilatéraux, commerciaux et autres, pouvant contribuer à réduire les tensions Est-Ouest. Aussi, bien que les relations avec l'Union